

議会運営委員会報告書

令和6年9月30日

備前市議会議長 西上徳一様

委員長 守井秀龍

令和6年9月30日に委員会を開催し、次のとおり協議決定したので議事録を添えて報告する。

記

- 1 議会の運営に関する事項についての調査研究
 - ① 次期定例会の予定について

- 2 議長の諮問に関する事項についての調査研究
 - ① 山本議員の一般質問における市長答弁の事実確認について
 - ② 議員研修会の開催について
 - ③ 行事予定について

- 3 その他
 - ① 議会運営委員会の行政視察について
 - ② 会期中における市長の海外出張について

議会運営委員会記録

招集日時	令和6年9月30日（月）		議会だより編集委員会閉会后	
開議・閉議	午前11時56分	開会　～	午後0時33分	閉会
場所・形態	委員会室	閉会中の開催		
出席委員	委員長	守井秀龍	副委員長	内田敏憲
	委員	中西裕康		土器　豊
		石原和人		森本洋子
欠席委員		なし		
遅参委員		なし		
早退委員		なし		
列席者等	議長	西上徳一	副議長	山本　成
傍聴者	議員	なし		
	報道	なし		
	一般	なし		
説明員	議会事務局長	石村享平	議会事務局次長	大西健夫
	議事係長	青木弘行	議事係主任	楠戸祐介
審査記録	次のとおり			

午前11時56分 開会

○守井委員長 本会議終了後で12時前ということですが、ただいまから議会運営委員会を開催いたしたいと思います。

まず第1、議会の運営に関する事項についての調査研究ということで、事務局のほうからお願いいたします。

○青木議事係長 それでは、次期定例会の予定について御説明させていただきます。

次期定例会は、12月4日水曜日に招集される予定とお聞きしておりますので、そちらで調整しております。

それでは、お手元の総括日程表予定案を御覧ください。

12月4日の初日に、議案の上程、市長より提案説明をいただきます。なお、来月からの閉会中に行われます予算決算審査委員会において議案第83号の一般会計の決算認定議案が結審されますと、この日に委員長報告、討論・採決を行っていただくこととなります。

12月11日から13日までの3日間で一般質問、週明けの16日月曜日に議案の質疑と委員会付託並びに請願の上程、紹介、委員会付託を行っていただきます。

一般質問の通告期限でございますが、5日木曜日の午前10時、質疑の通告期限につきましては、9日月曜日の午前10時とさせていただきます。

17日から23日までの間で各常任委員会を開催していただき、26日木曜日を最終日とする23日間の日程案としております。

なお、定例会等の運営を御協議いただく議会運営委員会につきましては、11月28日木曜日午前9時30分からお願いしたいと思います。

○守井委員長 総括日程表についての説明でございましたけれども、皆さん方から何かございませんでしょうか。

○中西委員 今年も人勧が恐らく出ると思うんですけども、御承知のように12月1日に議会議決をしておかなければいけないというところがあるんですけども、これ12月4日から始まるとなると、職員の給料の人勧を受けての値上げについてはどうされるのでしょうか。議会事務局に聞いても申し訳ないけれども。

○守井委員長 答弁できますか。

○青木議事係長 中西委員言われるとおりごもっともだと思います。ただ、そのへんも含めて執行部のほうに確認したところ、招集日を12月4日をお願いしたいということがありましたので、4日ということにさせていただきます。

○中西裕委員 ということは、その職員の給料の引上げについては専決処分を行うということになってくるかと思うんですが、ならない。

○大西次長 専決でなくても、ちょっと推測ですけども、最悪12月入って議決を早めにいただければ、年末調整に間に合うという形ではなかろうかと推測しています。

○守井委員長 執行部とよくそのあたり精査してもらえたらと思いますので、確認してみてください。もし事情がわかれば、早めにまた議会運営委員会のほうへ報告くださったらと思いますのでお願いいたします。

それでよろしいか、中西委員。

〔「はい」と中西委員発言する〕

他にございませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

それでは、1番については終わります。

次2番目、議長の諮問に関する事項についての調査研究ということです。

1番、山本議員の一般質問に対する市長答弁の事実確認についてということで、先般の議会運営委員会で山本議員に対する市長の答弁の取扱いについて当該議員に聞き取りを行うとのこととなっておりました。その報告を、議長よりしていただきますのでよろしくお願いいたします。

○西上議長 山本議員の一般質問における市長の答弁にあった、アメリカの歴史・伝統・文化を体験するツアーの抽選会場で起きたとされる、現職議員の行動についてでございますが、先般の議会運営委員会において副市長から入手した情報に基づき、関係者から私が事情を聞き取るようになっておりました。去る9月18日、議長室において議員に聞き取りを行ったところ、確かに抽選会終了後に会場には行かれたようですが、市長が発言された一市民からの手紙に記載されたようなやりとりはなかった旨を確認いたしましたので、御報告いたします。

なお、当該議員からは、匿名の文書を本会議で取り上げるのはいかがなものか、さらにそれを議会運営委員会で議題とするのはいかがなものか、今後匿名文書に係る取扱いをしっかりと議会運営委員会で御協議願うとの申入れをいただいております。

以上でございます。

○守井委員長 ありがとうございます。

ただいまの御報告を受けたところであります。

なお、後半部分については先日開催されました議会運営委員会の協議結果では、発信元が明らかでないものについては議長において判断を行うということで、あるものについては議長の判断の下でまた議運に出していただくか、あるいは議長の判断で適切に処理していただくかという扱いにさせていただいております。

この件について、何か委員から御質疑はございますでしょうか。

○土器委員 匿名で来た場合は、やはり例外があってもいいんじゃないかと思う。実際には、名前は書けんような形でですね、出しとる方もおられるんで、そのへんはやっぱし議長判断で調べられる範囲で調べてということは必要だと思うんじゃないか。今回、後から質問すればよかったんじゃないけど、市長に対して再質のときにね、あるいは後からの関係の人が、次に何でこういうのがきたんならというような形をですね、聞いていったらよかったんじゃないかと思う。もうちょっと

と、詳しく市長が話すんじゃないかなと思うんじゃないけどね。

○守井委員長 他にございませんか、何か。

○森本委員 匿名の文書の取扱いは別に、私はそれでいいんですけど、今回私がお願いしたのは、土器議員が直接お話を聞いたということを言われたのでお願いしたし、本会議場で現職議員がと言う市長の発言があったので、その点に関してさせていただきました。ただ、言った言わないの話になったらもうその録音もしていませんから何とも言えないですけど、ただやっぱり、議員としては、やはり疑われるようなことを言った場合も考えられると思いますので、最近では倉敷市や新見市で議員いろいろ問題もあつたりしますので、やっぱりここで一度、議員としてコンプライアンスをしっかりとやっていくということも含めて、議員が襟を正していくべきではないかなというふうに思いますので、何かの形で議員全員に通達をしていただきたいなというふうには思います。

○守井委員長 今森本委員から、この取扱いについては先ほど私が申し上げたような取扱いで、あるいは土器委員のお話でも議長に判断をお任せするというような御意見でいいということではございますが、議員の襟を正すという意味合いで、何らかの注意喚起を議長からお願いしたらというお話がございませけれどもいかがでしょうか、皆さん。議長からコンプライアンス関係についての注意喚起をお願いするという形の発信していただくということではいかがでしょうか、皆さん。

○石原委員 前回の議運で、この件について最初は会派の下で調査というかいう話の中で、最終的には議長のほうでということ。でももうこの件に関しては、恐らくこれ以上調査のしようというのものなかなか難しいでしょうし、ここまでのことなんかと思う。それから、今後議員として誤解を招かないようなところも議長からもありでしょうし、それから議場での発言についてはなかなか制約も難しい面もあるのかなと。匿名じゃない、何らかの形で寄せられた情報ももとに、出処がわからんようなものを取り上げるようなケースも稀にあるかとは思いますが、なにぶん今の市長さん、僕自身もそうだったですけども、議会で何にもこう発言していないことをさも石原が言うたいような発言もございまして、その疑念を晴らすのに次の定例会であらためて一般質問をさせていただいて、すごい手間をかけて発言の確認もさせていただいた覚えがございませるので、そう簡単に発言の撤回をされる市長さんじゃございませるので、そのあたり何かで取り上げられた議員はそれぞれの責任を持って、その疑念を晴らす、個人でということもあるのかなと。あの時も、議会運営委員会では何ら市長の発言に対する取扱いについては物申すことはなかったですから、言われたほうの議員それぞれの責任もあるのかな。今の備前市議会では、その面も大きいのかなということも感じながら。しかし、議長から一度襟を正すようになるところで、もう調査はこれ以上はなかなか難しいと思いますけど。何かまた新たなものが出てくれば、またお知らせいただければと思います。

○守井委員長 ①番に係わる関連のものについては、このあたりでよろしくお願いたしたいと

思います。

続きまして、②番目の議員研修会、引き続いての行事日程に併せて御説明のほうお願いいたします。

○大西次長 議員研修会につきまして、開催候補日、それから講師の候補者をお伝えさせていただきます。

委員長のほうと御相談をさせていただきます。自治体議会研究所代表の高沖秀宣氏を候補者としてあげております。高沖秀宣氏はもと三重県の議会の事務局職員で、現在はこちらの自治体の議会学を中心に関心領域として御講演を様々なところで行っておる講師でございます。

こちら高沖氏のほうで、11月もしくは1月で備前のほうにお越しいただくことが可能な曜日と、議会の行事、市の行事等々とかぶっていないところを調査させていただきます。3日間の候補日をいただいております。

11月であれば、11月11日月曜日しかない。1月開ければ調整がいくらか可能ですが、候補日としては中旬ごろということで16、17日、木曜金曜を候補日として挙げていただいております。

結構いろんな議会でお呼びされている人気のある講師でございますので、11月中結構他の議会も研修会等を設定しているようでございますので、11月は1日しか候補日がなかったんですけども、この3日間の中でいかなというあたりを今日絞っていただけたらと思います。

それから、研修内容につきましてはまだ講師の方とは何もお話ししておりませんが、だいたい他市議会等でお話されているのが、議会運営全体の諸課題について御講演をいただいているようでございますので、仮としておりますが、こういったところを少しというのが何かありましたら、御希望はお伝えはさせていただきたいというふうに考えております。

以上、開催についての御説明です。

○守井委員長 ありがとうございました。

議員研修会のまず日程ですけれども、この3案がございまして、とりあえず議会運営委員の皆さんの御都合はどんな感じかなというふうに思うんですけれども。それぞれから発表していただいたら。

○中西委員 私は、できたら16日がいいな。

○守井委員長 私もできれば1月16、17日のどっちかがいい。それでは、とりあえず1月16日の案ということで準備をしてみてもらえますか、当たってみてもらって。

○大西次長 それでは、常任委員会の視察の日程等の調整もありますので、1月16日を第1候補、それから17日を第2候補として調整に入らせていただきたいと思います。

○守井委員長 そういうことで進めてやってください。

それから研修内容ですけれども、議会運営の諸課題ということで特に今何か、先ほどもちょっと話があったんですが、コンプライアンス関係のお話についてしていただけたらどんなかと、倫

理規程とかそんなところをお話いただいたらという感じでは思っておりますけれども、皆さん方から特に今のところありますでしょうか。

ないようでしたら、後日でも結構ですから。

○石原委員 こちらの先生は自治体議会研究所というところの方なんですか。この研究所さんというのはどういう、さっきも言われたもう日本中の市議会向けにこういう形で研修に行かれて、議会運営の中身について御講演されとるといふ。これ加えられるのかどうかあれですけども、今日もありましたけれども、予算に対する採決のありようについてですね、もう常に、いつも何かモヤモヤとするものがございまして、いやいやその話はちょっと難しいわ言うんであれば仕方ないですけども、ちょっと働きかけとかトライして見ていただければ、そういった採決の運び方と言いますか根拠と言いますか、そういうところもお勉強させていただけたらありがたいかなと思います。あくまで候補の一つとして加えていただけたらと思います。

○守井委員長 また他にも御意見がございましたら、早めでしたらお願いできると思いますので、各委員のほうからお伝え願ったらと思います。

それでは日程、課題について、それから候補者はこのように進めさせていただいてよろしいでしょうか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

はい、それではそのようにお願いいたします。

それでは、3番行事予定をお願いいたします。

○青木議事係長 本日現在の行事予定でございますが、11月6日水曜日、北海道の名寄市議会さんが視察に見えられます。9日土曜日が議会報告会ということで、こども応援フェスタ・市民ふれあい福祉まつりということで出向いて行かれて、議会報告会を行っていただきます。11月27日水曜日、東備消防組合議会の定例会が、こちら時間が午後になります。1時半からの開催となりますので、消防議員の方はよろしくお願ひします。そして28日に議会運営委員会、12月4日から市議会の第5回定例会という行事予定になっております。

○守井委員長 東備消防の関係は、執行部の都合で昼からということですかね。

○青木議事係長 委員長おっしゃるとおり、管理者等の都合によりこのような開催になっております。

○守井委員長 わかりました。

何かこの点、行事予定等で何かございますでしょうか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

それから、11月9日の議会報告会、それに係る準備とか必要な資料とか看板とか、そのような準備はどのような段取りになりますか。ちょっと日はありますけど。

○大西次長 それでは、9日の議会報告会につきまして、ただいま各委員会から午前・午後、前半・後半に分かれていただくということで、報告者を含めてメンバーを選定して、今こちら私事

務局のほうへ届いております。あと、市民ふれあい福祉まつりの本体のほうから、当日の集合時間とか、ほぼ昨年どおりだというふうには聞いておりますが、最終確認をして議員の皆様には何時にどこどこ集合というふうなところのあたり、それから駐車場の御案内等流させていただく予定としております。それから、準備につきましては昨年使ったものを基本とし、同じものを御用意はさせていただくことは可能だと思いますが、前半の方には当日の会場での聞き取り可能なコーナーの設置、それから後半の方にはそちらの片づけというふうなことを担当していただくようになろうかと思ひますし、報告者の方には当日受け取りましたアンケートを、お二方いらっしゃいますので二分してアンケート等、記録の集計のほうを行っていただく予定としております。

状況につきましては以上でございます。

○守井委員長 適宜準備のほうができて、遅からず早からずの段階で各委員に伝えられるようお願いできますでしょうか。

○大西次長 はい、承知しました。できるだけ早めにお知らせできるようにしたいと思います。

○守井委員長 お願いいたします。

それじゃあ、3番その他ということ。

○青木議事係長 議会運営委員会の行政視察についてでございます。来年になります、1月20日月曜日、午後からになりますけれども愛知県田原市議会さん、視察内容としましては議会BCPということでこちら受入れ可能ということのお返事をいただいております。となりますと、翌日1月21日火曜日でございます。今現在、静岡県の掛川市議会さんのほうにペーパーレス化についてお願いをしているところでございます。本日現在で御回答をいただいておりますけれども、こちらに決まりましたら掛川市議会さんにほうにお邪魔するということとなります。また、こちらで都合がつかなければ別の視察先を御協議いただくようになろうかと思ひます。

よろしく申し上げます。

○守井委員長 議会運営委員会の行政視察について、日程が1月の20、21日ということ。そして、田原市議会と掛川市議会に今お願いをしておるということでございますけれども、皆さん、そのように進めさせていただいてよろしいでしょうか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

日程の確保のほうもよろしく申し上げます。

その他、皆さん方から何かございましたら。

○土器委員 これ視察だったら泊まりはどこになるわけ。

○青木議事係長 今のところ考えているのは、田原市のほうで泊まる予定にさせていただいております。

○守井委員長 他にはございませんか。

○石村議会事務局長 ちょっと委員会を休憩していただいでですね、委員の皆さんの御意見をお伺いしたい件がございます。

○守井委員長 暫時休憩いたします。

午後 0時18分 休憩

午後 0時30分 再開

○守井委員長 休憩前に引き続いて委員会を再開いたしますが、特にございませんか。

○中西委員 今日僕も討論で触れたんですけど、金曜日の夕方のテレビのRSKニュースですね。コルシカ島の吉村市長の映像が流れて僕もびっくりしたんですけど、議会会期中に市長が海外旅行、旅行といって遊びに行っているというわけではなくて、海外におられるというのは未だかつて私もなかなか知らないんですけども、議会会期中は何事があるかわからないということで、議員のほうも議会会期中に視察に行ったりすることはありませんし、予定としては今日は午前中で委員会が終わるかなと思っても、1日は空けておいておくと。そういうような慎重な、私は議員も議会会期中については取っていたと思うんです。私は、やっぱり市長においては、議会会期中については市役所の中におってほしいなと。県庁まで行くのにそれは駄目だということを言うつもりはありませんけども、せめて日本国内の近くにいてほしいと。何があるかわからんわけで、やっぱりそういう市長と議会との関係、それから今日言ったように議案書についても市長が責任持って出しているわけですから、議案書がどうなるんか、修正かけられるんか落とされるんか、市長にとっては市民のためを思って出している議案書でしょうから、そういうところはきちっと私は、法律上は何もないかもわからんですけど、議会と市長、市民の皆さんとの信頼関係はきちっと守ってほしいなというふうに私は思いますけども。

そういう時はなるべくこっちにおってほしいと、やっぱり議会から言うておいていただきたいなというふうに思います。

○守井委員長 要望として、皆さん、議長のほうにお願いだけしておきますか。

本人の判断はまたいろいろありましようから。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

じゃあ、お願いだけしておいてください。

その他ございませんか。

○守井委員長 以上で議会運営委員会を終了いたします。

お疲れ様でした。

午後 0時33分 閉会